
! ! ! !一次又一次，希薇·纪莲把身体弯成虾
米形状，对台下拍手拍得疯狂的观众鞠躬
致谢。灯光亮起，观众全体起立，掌声依然
如暴风骤雨，毫无减弱的趋势———昨日的
上海文化广场，传奇舞蹈女王希薇·纪莲用
!支舞蹈，向过去的自己和观众告别。"###

多名上海观众在现场，见证了这位 $#岁舞
蹈奇才的“挂靴”之路。虽然观众期望腿脚
笔直的“六点钟”经典动作没有出现，但已
经五十岁的纪莲昨晚依然光彩照人。

四支舞蹈
昨日演出的剧目，云集了 !位对希薇·

纪莲舞蹈生涯有重要影响的著名编舞大师
的创作，其中，阿库·汉姆的《技巧》和罗素·
马利方的《从此以后》为新创作品，威廉·弗
赛斯的《双人舞 %#"$》和马兹·艾克的《再
会》为已有作品。弗赛斯的作品由英国萨德
勒·威尔斯剧院的两名专业男舞者布莱吉
尔·乔卡和莱利·沃兹完成，而纪莲自己则
演绎了其余的三支舞蹈。

著名舞者、上海歌舞团艺术总监黄豆
豆告诉记者，第一支舞蹈《技巧》的编导阿
库·汉姆是十年前崛起的、在世界舞坛中最
具代表性的中生代编舞家，他把传统印度
舞的语汇和当代舞语汇进行了融合。《技
巧》的配乐中，观众可以听到许多东方元
素。纪莲在表演时剔除了芭蕾舞演员的传
统，换成了一个全新的自我。

传世佳作
许多观众都很喜欢纪莲于昨晚演绎的

最后一支舞蹈，由马兹·艾克编导的《再
会》。对中国观众来说，马兹·艾克是一个比
较陌生的名字，他曾在上世纪八九十年代
时担任瑞典的寇尔贝舞团的驻团编导和艺
术总监。这支舞的诞生也充满传奇，据说，
两位舞蹈界的天才仅用了 "!天时间，就打
磨出了这样一部佳作。
《再会》的故事性很强，这是艾克编舞

的最大特点，舞蹈的服装色彩也十分鲜艳，
纪莲身着家庭主妇的黄色半身裙和针织开
衫，从舞台中央的一道投影出来的门走出。
舞蹈的背景音乐是贝多芬的钢琴奏鸣曲，编
导把自己对人生的概念通过舞蹈展现出来。

灯光精致
《再会》中，和舞蹈配合的多媒体灯光

也令人印象深刻，舞蹈伊始，舞台中央出现
一个灯影幻化而成的大门，虚幻中带着真

实。纪莲放大的五官在门中闪烁，真实的舞
者肢体和幻化的光影交叠，各种形状一闪
即逝。资深舞蹈专家徐森忠表示，灯光的变
幻，暗示着舞者所扮演的人物的情绪时而
孤独自闭，时而澎湃激烈。“这让上海的舞
蹈者们反思，如何让多媒体在演出中变成
和舞蹈相辅相成的艺术手段，而不仅仅是
漂亮却浮于表面的舞美效果。”黄豆豆说。

北京舞蹈评论家曹语凡认为，纪莲舞
蹈动作难度之高，令普通舞者望尘莫及。她
的许多动作都是在多项空间里完成的，简
单来说，就是手、脚与头会在不同水平空间
和方向上。她的旋转也不是传统芭蕾舞里
那种 &'#度的流线型旋转，而是四肢像一
棵树一样优美地伸出去缓慢地旋转，流动
变化、极富张力。 本报记者 张艺
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! ! ! !在希薇·纪莲的脸书上，有一幅动图：
一只大象正在跳蹦床，旁边纪莲用英语写
着“和我一样”。像她这样一个特立独行的
舞蹈天才，在人生的蹦床上用同样的努力
忽高忽低，既有聚光灯下的万众欢呼，也得
了“文化叛徒”“不小姐”（()** +,）的外号。
这次来到上海，在对纪莲的采访中，记者发
现了一个和传说中不一样的“不小姐”。

舞台上严苛
纪莲对舞台的要求近乎严苛，演出中

每一盏灯光的强弱，每一个光圈的大小，每
一处音响的高低，都要亲身体会、调试。对
于调试的时间，她也需要工作人员的绝对
服从，必须在规定的时间段中，做完所有要
求的事情。记者获悉，从 "-日上午 .点开
始，因为装台进度的延迟，纪莲和中方技术
人员多番交流，为此，她在舞台上站了足足

-小时没有休息。对于舞美人员提出的一些
方案，她充分显示出“不小姐”的严苛。

生活中随和
令人惊讶的是，生活中的“不小姐”却很

随和，没有对接待人员提出任何要求。接待
人李先生告诉记者，在纪莲到上海之前，舞
团的巡演经理曾提出很多接待条件，例如纪
莲的房中必须置有按摩床，以便她排练后的
放松；舞台上要放冰块，因为纪莲习惯用冰
冷敷疼痛的肌肉；以及必须有单独的休息
室。谁知纪莲本人却对这些并不在意，她甚
至要求和舞团演员们共用一间休息室，“因
为我喜欢和他们待在一起。”她说。

只有一次，纪莲对接送她的司机发了
火，因为司机迟到了五分钟。她很生气，“我
不能让全体演员等我。”此后，她不再乘坐
组委会安排的车辆，而是每次都自己打的前
往剧场。

心目中女神
据悉，纪莲这次的亚洲巡演分为五站，

分别是中国台湾、北京、上海和日本东京等。
因为演出顺序的关系，她要在短期内出入境
中国两次。“在签证问题上，纪莲很纠结，她
专门发电邮问了好几次。”艺术节组委会的
工作人员告诉记者，当顺利拿到签证之后，
纪莲特别高兴，专门致电组委会称：“太好
了，我终于能来中国演出了。”
昨日演出结束，纪莲带着团里的舞者用

鞠躬回应观众的热烈掌声，脸笑得很甜，腰
弯得很低。热情的粉丝们在她回宾馆的路
上堵着，希望能再看一眼心目中的“女神”。
纪莲看到了剧院门口的人群之后，专门下
车，对于签名与合影的要求来者不拒。

本报记者 张艺

对于签名与合影要求来者不拒!!!

“不小姐”印象

! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）来自“一带一
路”沿线的 "/个国家及其 %%个艺术节专业
人士，昨天在沪参加由第 "-届中国上海国际
艺术节发起的“一带一路”艺术圆桌会议，并
发出“一带一路”文化艺术合作倡议。
“跨越国界与传统，打通文化疆域新丝

路”是圆桌会议的主题。 来自中国上海国际
艺术节、捷克布拉格之春音乐节、印度新德里
国际艺术节、以色列艺术节等多个艺术节的
代表在论坛进行了主旨发言，从各自的角度
畅想了彼此的合作与交流。

在“文化先行”的理念下，与会国家及其
艺术节代表共同发起以“多样、合作、促进、示
范”为宗旨，成立“一带一路”艺术节合作发展
网络。具体体现在涵盖表演艺术、视觉艺术等
多个领域的多层次、立体化合作交流，将通过
内容交换、艺术家对话、人才培养等多种形
式，共同鼓励文化艺术的创新、提高和普及。

! ! ! ! !" 个国家 #$ 个
艺术节发起圆桌会议

倡“一带一路”
文化艺术合作

! ! ! !观众和艺术家的互动!决定艺

术当下的成败"青年观众和青年艺

术家的互动! 决定艺术今后的走

向#青年观众!大隐隐于市#青年艺

术家!相对算显性#因而!扶持青年

艺术家势在必行#

昨晚! 第 !"届中国上海国际

艺术节$扶持青年艺术家计划暨青

年艺术创想周%启幕& 来自捷克的

布拉格交响乐团与 $扶青计划%委

约艺术家'((周娟!在大剧院上演

了一台颇有意思的作品 )悟空五

则*!以充满戏剧张力的音乐!演绎

了面对现实社会的矛盾内心+

同时!著名现代舞团,云门 #%-

,巴赫与昆曲跨时空对话%以及

柏林绍宾纳艺术总监奥斯特玛

雅的艺术讲座!近 $%场活动在

上海戏剧学院同时启动+

上戏的校园也像是一个小型

青年艺术节! 室内室外遍布演出!

辩论赛-讲座-展览各种形式的文

艺活动此起彼伏+改编自,雨果奖%

获得者刘慈欣小说)朝闻道*的多

媒体科幻互动剧场-戏班乐队为新

作电影短片)斩.断*等!这些,前无

来者%的跨界艺术形式!还真令人

期待呢&

生力军在行动!描绘着未来的
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50岁舞蹈奇才“挂靴”
纪莲“虾米鞠躬”致谢

! 牧羊人乐队在演出 本报记者 郭新洋摄


